

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a Agustín Roca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.115

Palma de Mallorca 20 de Julio 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Servidores de la burguesía

Muchos de los individuos que en Cataluña hablan de su amor entrañable a esta región y de su vivo deseo de verla gozar plena libertad en todos sentidos hacen en la práctica todo lo contrario.

Nadie ha sufrido mayor tiranía en Cataluña que las mujeres y los niños empleados en la industria textil. Jornadas largas, trato soez, mezquina retribución han experimentado durante muchísimos años esas criaturas, acreedoras a toda clase de consideraciones. ¿Qué han hecho los elementos a quienes nos referimos para mejorar las condiciones de esas mujeres y esos niños, nacidos en tierras catalanas? No solamente han permanecido impávidos ante la dura explotación padecida por esos seres, sino que han prestado su apoyo a sus desalmados explotadores.

Hay hoy en Barcelona obreros de casi todas las regiones de España; pero la inmensa mayoría de los allí ocupados son catalanes. Estos obreros, como los de todas partes, procuran mejorar su estado, y para lograrlo luchan en el terreno económico contra sus patronos. ¿De parte de quién se ponen esos amantes de la libertad y de la independencia de Cataluña? ¿De los débiles o de los poderosos, de los explotados o de los explotadores? Pues siempre, siempre de parte de los segundos.

Lo mismo les acontece con las autoridades que manda allí el Poder central. Para los gobernadores que contemporizan algo con los trabajadores no tienen más que antipatía y odio; para los que se entregan por completo a los patronos y persiguen a los obreros o se oponen a sus reivindicaciones no faltan ni su consideración ni su apoyo.

Duro fue para los trabajadores barceloneses el caso de Salvaterra; pues precisamente por eso, por su dureza, mereció la confianza y el aplauso de los mencionados elementos.

¿Y la actuación de Martínez Anido y Arlegui? Fue una vergüenza para España; más vergüenza para Cataluña; mayor todavía para Barcelona. Pues bien: esos catalanistas, esos adoradores de la tierra catalana, ni hicieron la destitución de aquellas autoridades, ni protestaron contra su conducta, ni las vieron siquiera su antipatía. ¿Estábanles, les parecían buenas, porque sus atropellos, sus salvajadas, sus crímenes, iban contra los trabajadores organizados. Seguros estamos de que el rasgo de Sánchez Guerra destituyendo a aquellos dos innestos personajes no fue de su agrado, y eso que entonces no eran muy devotos de los tales por haberles llevado la contraria Martínez Anido en un asunto municipal.

Y en estos momentos, ¿qué es lo que ocurre? Con motivo de la huelga de transportes, provocada por los patronos, éstos han dado, en tierra con dos gobernadores civiles porque ambos delegados del Gobierno no se

prestaban ciegamente a servirles. Y al lado de esos patronos, al lado de esos explotadores, que, anstando volver a los tiempos de Martínez Anido, han coaccionado al Gobierno para que suspendiera las garantías en Barcelona, han estado esos campeones de la libertad de Cataluña.

A más han llegado aún. Convertido en virrey el capitán general de dicha región (que padece delirio de grandezas), y púestose abiertamente de parte de los patronos y enfrente de los obreros, la clase patronal ha jaleado las pretensiones dictatoriales de Primo de Rivera, y ellos—los amantes de la independencia y de la civilidad catalanas—no se han quedado atrás en la exaltación del personaje militarista.

Y cuando éste, después de haber hecho sufrir a los gobernantes la humillación de pasar porque el gobernador civil quedara en Madrid, dimitido, y él, vencedor, regresara a Barcelona, ellos fueron los que, en unión de los que explotan a los trabajadores, salieron a recibir y vitorear al héroe.

Ha aquí como describe el cuadro el escritor señor Marsillach, corresponsal literario en Barcelona en *El Imparcial*:

«Sábado por la mañana: llegada del capitán general. En los andenes y alrededores de la estación mucha gente, bien trajeada, esperando al ilustre marqués de Estella. Hay muchas caras conocidas: comerciantes, industriales, rentistas, banqueros. Pero ¿qué es eso? ¿Llega un personaje separatista, el caudillo del futuro ejército libertador, o un alto funcionario del Poder que nos tiene reducidos a esclavitud? Porque apenas si en ninguna ocasión hablamos visto reunidos a tantos peces gordos del separatismo catalán. ¿Qué fenómeno político ha ocurrido para que así vengan a festejar a un general español los mismos que llevan coronas a la estatua de Casanova, silban cuando se tercia la bandera de la patria, educan a sus hijos en el odio a España y borran de sus comercios los rótulos en castellano, que sustituyen por el catalán?»

Pues eso, y todo lo demás que dejamos señalado, lo hacen muchos separatistas, muchos de los que palabramente tanto quieren a Cataluña y tanto aman a los allí nacidos, porque ante todo y sobre todo son enemigos de la clase trabajadora y defensores de los que a ésta explotan.

Su amor, su verdadero amor, no es ver libres y felices a todos los catalanes, sino poderosos y archimillonarios a los que viven del trabajo ajeno.

No son liberadores de Cataluña, hombres que quieran su independencia y su bienestar: son, sí, servidores de la burguesía catalana.

Pablo Iglesias

Los trabajadores

y "El Socialista"

Mucho, muchísimo se ha escrito respecto a la conveniencia indiscutible de que los trabajadores adquieran diariamente el órgano central del Partido Socialista.

Es natural que todo partido político se haya preocupado y se preocupe, antes que de nada, de tener en la Prensa órganos que recojan, propaguen y alienten el fin de sus campañas.

Puede un partido o una clase levantar las torres más altas que se conozcan, realizar los actos más filantrópicos que uno concibiera o acometer las empresas más difíciles y arriesgadas, y como no tenga órganos en la Prensa que recojan aquellos actos realizados y los hagan trascender de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo y de oído en oído, todo lo hecho no habrá tenido otra resonancia ni habrá surtido otros efectos que aquellos que haya podido producir en el reducido círculo en que se hayan efectuado.

Si todo eso es verdad, tanto más tiene que serlo el que nadie como los trabajadores siente necesidad de tener cosas propias, las cuales le sirvan de tribuna y de medio para la defensa de sus legítimos intereses, intereses de clase y de clase explotada.

La burguesía puede llamarse conservadora, liberal, reformista y republicana, pero esos apelativos pronto desaparecen. En cuanto vea sus intereses de clase en peligro convierte todos esos apelativos en uno solo: en el de *clase burguesa*, y aparecen coaligados conservadores, liberales, republicanos y reformistas en contra de los trabajadores, para contener lo que ellos llaman la ola del terror.

La experiencia de los años vividos, debe servirnos de enseñanza. Ella nos dice más que todos los artículos que se hayan hecho y se puedan hacer.

La Prensa burguesa, lleve el matiz político que lleve, sólo se ocupa, en cuanto a los problemas obreros se refiere, de desfigurarlos, presentándolos ante la opinión cubiertos de nebulosas. Y cuando hay un órgano que con honradez aerisplada, nunca igualada por nadie, presenta los problemas obreros con la claridad que ellos siempre tienen, los propaga y hace que ellos irradian por todos los ámbitos de la tierra, entonces viene lo que llaman justicia, y en nombre de la seguridad del Estado, en nombre de los principios de orden público atropellan la libertad de imprenta y los derechos del ciudadano, denunciando y recogiendo aquel periódico en el que sólo resplandece un mundo de justicia.

Pero lo más censurable en este caso, lo que merece el apóstrofo y el anatema, no es esa conducta de la burguesía, por-

que al fin de cuentas somos dos potencias: La burguesía, que lucha porque perdure este régimen de injusticia y de explotación y los trabajadores, que luchamos porque termine este régimen de explotación de un hombre por otro.

Lo que de ningún modo tiene disculpa es, la conducta de los trabajadores que, con su forma de proceder, dan la sensación de sentir la misma ira que la burguesía hacia el único órgano que es el portavoz de sus quejas, el eco de sus dolores y el más firme paladín de su causa.

Digo que dan la sensación de sentir ira hacia ese periódico, que es el espejo de la honradez y de la pureza, porque mientras en un pueblo se venden *trescientos ochenta* ejemplares de periódicos burgueses sólo se venden treinta y cinco de *El Socialista*. Yo digo y afirmo que todos esos periódicos son, unos descarada y otros encubiertamente, enemigos recalcitrantes de los trabajadores y como consecuencia el adquirirles es la acusación más grande que se puede hacer contra los trabajadores.

No puede hoy pretextarse que *El Socialista* no tiene siquiera que leer por su tamaño. *El Socialista* trae cuatro páginas bien repletas de críticas acerbas contra el régimen capitalista, dando cuenta de las arbitrariedades que el capitalismo comete en los diferentes pueblos del mundo y recogiendo cuantas intervenciones tiene la minoría socialista en el Parlamento.

En estos instantes de dolor y sufrimiento para España y más para los trabajadores que somos los que indefectiblemente tenemos que pagar los vidrios rotos, no debe haber trabajador que no adquiera *El Socialista*.

Si a ello os acostumbráis, veréis luego el desdén que os produce en vuestras manos uno de esos papeluchos que hoy estáis adquiriendo.

El Socialista no os anuncia casinos de recreo que luego resultan ser verdaderas timbas, ni os anunciará salones de baile que luego son casas de loconinio. Os señalará quiénes son vuestros enemigos, dónde están vuestros males, dónde los remedios y cuáles los caminos a recorrer.

Si esto deben hacer todos los trabajadores, más obligados a ello estamos los socialistas. Debe sentirse avergonzada todo el que se llame socialista y no tiene dispuestos en su bolsillo diez céntimos diarios para adquirir el órgano del Partido, mientras que sí tiene diez y más para periódicos burgueses.

No puede ser buen socialista quien tal hace, y al llamarse socialista deja trincado y cubierto de lodo el buen nombre de éste.

¿Somos socialistas? Pues amigos, cada uno a ocupar su puesto para que cuando venga el enemigo encuentre la fila cerrada.

Amador Fernández

(De *La Aurora Social*, de Oviedo.)

NOTAS DEL DÍA

La huelga de transportes de Barcelona está solucionada.

Y al cabo de 10 semanas de paro se soluciona desfavorablemente para los obreros.

Esto nos duele en el alma. Sinceramente lo confesamos. Pero esto no nos veda el que pongamos unas modestas apostillas al desgraciado movimiento. Alguien habrá que lo censure. Pero no importa, no queremos que nadie ponga cortapisas a nuestra opinión.

De la huelga de transportes, se desprenden dos hechos muy significativos: El fracaso rotundo de la «acción directa» y el desgaste y desmoralización de la organización de Barcelona.

Nadie ignora, (por poco que les) las injurias y calumnias que ha tenido que sufrir la Unión General de Trabajadores, en todos los terrenos se la ha motejado de *reformista*, de *amarilla*.

Para nuestra táctica nos llaman (los anarqueros) colaboradores de la burguesía.

Pues bien, estos radicalismos con la huelga de Barcelona se ha convertido en salsa de tomate.

Los puros anarqueros, se han prostituido, y bajando las altísimas escalinatas de Capitanía y Gobierno Civil.

Los que como energúmenos chillan, fuera intermediarios, aceptan como árbitro a un capitán general del ejército.

¡Oh los escrúpulos anarquistas! Y con el fracaso de la «acción directa», se ha hundido por completo la ya esquelética organización catalana.

Los obreros de Barcelona han dado ya el máximo rendimiento.

Ahora ha quedado una piltrafa de carne, apropiada para los feroces instintos de la «Lliga».

Todo esto tienen que agradecerlo a los anarquistas, quienes en Cataluña como en todas partes juegan a la huelga general como al foot-ball.

Con el problema de las responsabilidades, el partido socialista, está realizando una labor inmensa.

Gracias a ella, se ha logrado que la Comisión dictaminatoria, presente el dictamen en un plazo fijo.

En dicha Comisión figuran los diputados socialistas Indalecio Prieto y Fernando de los Ríos y los republicanos catalanes Marcelino Domingo y Tejero.

A estos cuatro hombres tiene depositada su confianza el país.

Ellos han de impedir (como lo han logrado hasta ahora) el que prosperen los manejos de los impunistas.

Se ve cada paradoja en la vida, que uno queda tumbado.

El otro día comentábamos una carta publicada por el LIBERAL MONÁRQUICO Juan Payeras, publicada en el diario burgués *El Día*.

Hoy vamos a hacerlo brevemente de otro gesto de ese hombre.

Y es el caso que despojándose de su ropaje liberal (hasta que vengan otras elecciones) y abrazando fervientemente la tónica comunista, publica una carta en el semanario anarquero (¡que laberinto!) *Cultura Obrera*, invitando al gremio de zapateros a que haga la fusión, para resistir la ofensiva patronal.

Vamos por partes, amigo Payeras. ¿Cómo puedes tú, abogar para la unión de todos los zapateros para defenderse contra sus patronos, si tú en todas las ocasiones que se ha presentado

has prestado tu más decidido y desinteresado apoyo a un partido burgués, que hoy encarna a casi todos los patronos del ramo de la Piel?

No, amigo Payeras, convéncete por una vez más de que tu papel no es el de hombre bueno.

Tú, y el periódico que recoge las firmas de monárquicos, no tenéis autoridad ninguna para mezclarlos en asuntos sociales.

Leemos en la prensa diaria de Madrid, que en un pueblo de Andalucía, el cura párroco a muerte de un tiro a un vecino suyo por adeudarle éste cierta cantidad desde hacía bastante tiempo.

Esto tenía irritado sobremedera al digno representante de Cristo, quien en lugar de convencer a su vecino con persuasión cristiana adoptó por el sistema contundente de una *Stard*.

Este asesinato viene a reforzar nuestra «nota» de la semana pasada.

A esa gente de sotana en cuanto intentan lesionar sus intereses, no reparan en pisotear el quinto mandamiento. *No matarás*.

Y ahora que nos vengan a declamar en su *Hoja de Parra* de que los socialistas somos unos depravados y unos asesinos.

Marcial

El Socialismo en el extranjero

EL PAPA EN LA CÁMARA FRANCESA

La pasada tragedia puso a prueba la fuerza material de casi todos los grandes países y la fuerza espiritual de los grandes valores morales que privaban en el mundo: el Socialismo y el catolicismo.

El Socialismo fué impotente para evitar la catástrofe. El principio de defensa nacional, bien aplicado por Francia y de mala fé esgrimido por Alemania, llevó a los socialistas de ambos países a compartir las responsabilidades del Poder y consumado ese hecho en los dos países en que los partidos socialistas gozaban de más fuerza: Inadivina, hubieron de resultar estériles los esfuerzos realizados por el proletariado para conjurar el inmenso conflicto.

A pesar de ello, durante el transcurso de la guerra, el Socialismo internacional, afirmó repetidas veces sus principios pacifistas y en Kieuthal, en Estocolmo y en Londres, socialistas de los países beligerantes, se estrecharon la mano, por encima del honor de la tragedia. Además la sangre de algunos de sus grandes hombres redimió las faltas posibles del Socialismo. Jaurés, Rosa Luxemburgo, Kurt-Eisner, Carlos Leibnetch pagaron con su vida sus ideas pacifistas.

El otro valor moral que por su universalidad parecía destinado a dejar oír su voz de paz, el catolicismo, permaneció casi mudo durante el largo lapso de la guerra. Algún tímido llamamiento en favor de la paz no pudo redimirle de su pecado. La tragedia chorreaba demasiada sangre para poder permanecer callado e indiferente ante un conflicto, que desangraba al mundo.

Francia, asáz generosa, premió aquel silencio, con la reanudación de sus relaciones con el Vaticano, como tributo, tal vez, a los católicos franceses muertos en las trincheras. Aún recordamos la triste coincidencia. Mientras paría Jounart para Roma, recibía la tierra francesa los despojos mortales de Emilio Combes y con la desaparición de la

vida de aquel grande hombre que daba sepultura también la historia gloriosa del partido radical.

El prudente silencio político del Vaticano ha sido roto, después de la tragedia, para alentar siempre sus sentimientos reaccionarios. No hace mucho tiempo, con motivo del casamiento de la princesa Juliana, el representante del Vaticano hubo de felicitar a Mussolini, como salvador de Italia. Recientemente, estos días, el Papa ha dejado ver sus sentimientos germanófilos, calificando de odiosa la ocupación del Ruhr. Ello ha dado origen a un gran debate en la Cámara francesa en el que ha quedado mal parada la autoridad del Papa.

Todos los sectores de la Cámara desde Poincaré, en nombre del bloque nacional a León Blum en nombre de los socialistas han censurado la actitud del Papa.

El partido radical ha reclamado, con tal motivo, la supresión de la embajada del Vaticano, reclamación que figurará, como principio esencial en el programa de ese partido en las próximas elecciones; Poincaré ha afirmado, aplaudido por la mayoría, que los consejos del Papa no tendrían en Francia ninguna fuerza eficiente y que la intervención de una potencia espiritual en cuestiones políticas no hacía más que debilitar su autoridad y León Blum, apoyado por toda la izquierda, ha pronunciado un hermosísimo discurso que le ha valido unánimes elogios.

«Cuando se trata de censurar la ocupación del Ruhr, como ha hecho el Papa, el partido Socialista, no puede vituperar una fórmula que parece tomada de sus propios textos. Yo experimento cierta satisfacción al hallar en la persona del Papa a un cómplice. Se me ha acusado, como a mis amigos, de estar a sueldo de Alemania. Pero el Papa, obrará también impulsado por el dinero? El Papa, se me dirá, no es francés, es un soberano extranjero. Los Socialistas no somos antierigales porque la Iglesia católica sea internacional sino porque esa organización internacional esté al servicio de la reacción».—J.

CIRCULAR

El Patronato de la nueva Casa del Pueblo nos remite para su publicación la presente circular que ha dirigido a la Sociedades Obreras:

Estimados compañeros: Adjunto con la presente circular os enviamos un ejemplar del reglamento de la nueva Casa del Pueblo construída por don Juan March para las organizaciones obreras, deseando lo estudiéis con detenimiento, y si aceptáis el contenido de su articulado, nos participéis a la mayor brevedad posible si vuestra Sociedad quiere convivir en dicho edificio, al objeto de, al proceder a la distribución del local, designarle la dependencia correspondiente para su Secretaría y, además, saber el número de trabajadores que tendrán su albergue social en dicha Casa del Pueblo, el día, próximo ya, de su inauguración, para poder confeccionar sobre base segura el presupuesto de ingresos y gastos del citado local conforme a lo reglamentado.

Les advertimos que la solicitud de ingreso debe hacerse por escrito al Patronato y en la cual debe constar el número de asociados a la colectividad solicitante, como igualmente acompañarán a dicha solicitud un ejemplar del reglamento de la misma. En caso de acordar vuestra colectividad el no ingreso en la citada Casa del Pueblo, este Patronato vería con gusto la exposición los motivos que lo determinan para ver si es posible allanarlos en bien de la convivencia común de los trabajado-

res bajo un mismo techo, base de su unidad y armonía y, si se quiere, del frente único frente a las demasías patronales.

Además, para tratar de la fecha de inauguración del citado local y de otros aspectos con él relacionados este Patronato ha creído conveniente celebrar una reunión con los presidentes de las colectividades obreras para el día 21 del corriente a las 8 y media de la noche, en el local de la calle de Ballester n.º 32, a la cual reunión queda desde luego invitado vuestro presidente o alguien que debidamente autorizado por la Sociedad le represente.

No dudando que esa Sociedad pondrá de su parte todo el interés que requiere el acontecimiento de tomar posesión la clase obrera organizada de una casa propia de las condiciones de la referida en la presente, os saludamos fraternalmente y se pone a vuestra disposición.

POR LA NUEVA CASA DEL PUEBLO

El Patronato

Palma 11 de Julio de 1923.

A UNA MONJA

Dime, mujer, la de la blanca toca; la del ropaje, cual la noche, negro; la que huyendo del mundo a los azares se escudó tras la reja del convento. ¿Es tal tu religión, que el egoísmo se proclama en su dogma, cual precepto? Pues suspende tus rezos un instante y escúchame, que para hablarte vengo. ¿No sabes que el trabajo es ley de vida? ¿No ves, mujer, cómo trabaja el pueblo para ganar, con su sudor honrado, el alimento que precisa el cuerpo? ¿No ves cómo trabajan sin descanso, más arriba, también, allá en lo inmenso, millares de astros que en veloz carrera, girando en incansable movimiento, lentamente ejecutan esa eterna feliz evolución del Universo? ¿Y eres tú la sola en todo el orbe que a vivir sin labor tienes derecho? ¿Quién te dijo, mujer, tales sofismas? ¿Quién te dijo que puede un ser terreno infringir esa ley de la Naturá, una excepción en su favor haciendo? Si de Dios en el nombre te lo han dicho; de ese Dios en el nombre te mintieron. Sin lucha no hay progreso; tú no luchas, ¿Y aun te figuras de virtud modelo? ¡Dí, ¿no recuerdas cuando allá, en tu aldea, tu buena madre te mecía en su seno? ¡a misma, que hoy anciana y achacosa, aún llora tu abandono y tu desecho. ¿No recuerdas jamás aquellos días en que tu padre, a su trabajo atento, inarrobaba con el alba y regresaba cuando el sol se ocultaba en el otro, en tanto que tu madre, enamorada, cuidaba de su hogar, bello y risueño? ¿Y olvidaste también sus sufrimientos el día en que tú, enferma y moribunda, respirabas sin vida y sin aliento? Pues bien, tu madre, sin rezar apenas, sola, cual bien, su misión cumpliendo, es el ejemplo de mujer cristiana la ley moral que guarda sus preceptos, reasumidos en estas breves frases: Inmenso amor, trabajo, sufrimientos. Pero, ¿qué entiendes tú de estas verdades ni a qué evocar en ti santos recuerdos, si ya tu corazón el fanatismo, con su dura coraza lo ha cubierto? Tú crees justo vivir en la holganza, parapetada tras el negro velo, sin comprender que lo que tú disfrutas lo arrancas del sudor a todo un pueblo. ¿Y te figuras que con el ayuno, maceraciones, suplicas y rezos ganas mejor la gloria, ¡desdichada! que al plé de su faller el rudo obrero? pues, escúchame bien; curado tú sepas lo que es el puro amor, sagrado y tierno, de los hijos que velan por sus padres, su ancianidad amantes sosteniendo; cuando en el mundo sola, sin amparo, llayas luchado con valor inéscuso por defender de tí tu virtud el brillo

contra la sed, el hambre y el deseo: cuando hayas sido madre, y a tu hijo, pedazo de tu alma, viendo yerto, el último estertor de su agonía recójanse en tu boca con un beso, sintiendo que se lleva con su vida toda la vida que alentó tu pecho; cuando hayas apurado la amargura del cáliz de la vida y su veneno, y sepas cómo inclinan los dolores hacia la tierra el desgastado cuerpo, entonces, sólo entonces, no lo dudes, engrandecida por los sufrimientos, tendrás ganado, por derecho propio, los más hermosos y anhelados cielos.

Belón Zarraga

En otro tiempo, el esclavo agobiado se escapaba de su cárcel, soñando en un cielo donde su miseria sería recompensada por eternos goces; más ahora que la ciencia ha descubierto ese engaño, del más allá de la tumba, el esclavo, el obrero, cansado de morir para ser feliz, exige la justicia y la felicidad en la tierra.

—EMILIO ZOLA.

Habrán responsabilidades

¿Acabará en burla comedia lo que parecía comenzar como tragedia? ¿Será posible que sea burlada la formidable corriente de opinión, que daba esperanzas de una posible regeneración nacional? Los culpables de tanto desastre como España ha sufrido, allegarán a una absoluta impunidad?

Los espíritus más optimistas sientense un poco amilanados y muchos españoles, muchos, ya dan por seguro que no será posible eliminar de la vida política a los responsables del desastre de Annual ni serán metidos en la cárcel los que han cometido immoralidades sin cuento.

A nosotros nos cuesta gran trabajo creer que vaya a ocurrir esto. El problema de las responsabilidades es, ni más ni menos, que un problema de vida o muerte para España y en España, aunque existan muchos Lerroux y muchos Ciervas, existe también, no cabe duda, una minoría que lucha denodadamente por la salvación del país.

Los impunitistas han perdido muchas batallas. El procesamiento del general Berenguer ha sido un triunfo rotundo de la opinión pública, que se impuso al Gobierno y le obligó a conceder un suplicatorio que el propio Gobierno no quería conceder.

El conflicto entre Sánchez Toca y Aguilera fue otro fracaso de los impunitistas, ya que al lado del presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina se colocó el país, no por considerar acertada la actitud de éste sino porque Sánchez Toca buscaba el modo de derribarle para abrir una gran brecha en el bloque que amenaza aplastar a los responsables.

Todo está contra los impunitistas, todo marcha contra los causantes de los males que España sufre.

Es verdad que la Comisión nombrada por el Parlamento para definir las responsabilidades no inspira confianza, no puede inspirarla, más en esa Comisión figuran nuestros correligionarios Prieto y Ferrnández de las Rías, y ellos solos bastan para decir al país toda la verdad, que será la condenación categórica y enérgica de los responsables todos.

Ya sabemos que los del lado de allá, los cómplices de los ineptos y de los ladrones, han de hacer esfuerzos imaginables para desorientar al país y salvar

a los culpables, pero tales esfuerzos han de estrellarse ante la convicción del mismo país que, por instinto, ya ha juzgado.

Habrán responsabilidades, no cabe duda, porque si no las hubiera ¿qué porvenir aguardaba a nuestro pobre país? ¿Seguir gobernado y administrado por los mismos que la deshonraron? ¿Seguir víctima de una ruina que le lleva a la disgregación?

No lo creemos. España es país cansado de lucha, es verdad, abúlico, desorientado, sin energías casi ya, pero sea por instinto de conservación, o por la influencia que en nosotros ejercen otros pueblos, o por lo que quiera, España no sucumbirá imbecilmente y sabrá defenderse.

Los espíritus que prevén un porvenir de libertad y de civilización no deben caer en el pesimismo, porque serían también responsables de los males que España sufra.

Cuanto los quieran de verdad han de colocarse en esta disyuntiva: o responsabilidades o revolución.

Para los hurtadores sin arte bastan los presidios; para los hurtadores con arte no basta el mundo entero.

—PIY MARGALL.

Federación Socialista Asturiana

A todas las organizaciones obreras y socialistas :

Estimados compañeros: Todos estaréis enterados, por la lectura de la Prensa socialista y obrera, del asesinato de que fué víctima hace pocos días nuestro correligionario de Gijón, León Meana.

Manos alevosas y pérfidas, protegidas por la oscuridad, aguardaron la ocasión en que nuestro llorado amigo se dirigía a su casa, tranquilamente, sin que pudiera sospechar que los asesinos le acechaban, para causarle muerte tan alevosa y deshacerse de un enemigo valiente que serenamente les enfrentaba. La pistola, que se ha convertido desde hace pocos años en dirimidora de todas las cuestiones y de todas las luchas, fué el arma de que se valieron los facinerosos para arrancar la vida — una vida plétorica y llena de energía — de Meana, dejando un hogar invadido por la miseria y el dolor.

¡Un compañero más que ha desaparecido de nuestro lado! Otra víctima más inmolada por los odios salvajes y por las pasiones fanáticas de quienes tienen obscurecida su inteligencia y ensombrecida su alma por el rencor personal o por la aversión al Partido Socialista o a nuestra táctica.

¡Cuando la lucha franca por las ideas, despertadora de nobles entusiasmos y espolvoreadora de pasiones humanas honradas, no puede mover las voluntades de ciertos hombres, enderezándoles a la propaganda leal y sincera de sus principios ideológicos; cuando sus tendencias económicas, o políticas, o sociales no pueden dominar e imponer en los medios obreros, que en su enorme e inmensa mayoría las rechazan, muchos hombres, no sabemos si perfectamente criminales o salvajes inconscientes, aunque optamos por lo primero, usan el arma mortífera para eliminar a trabajadores dignísimos, que dedican sus esfuerzos y emancipación de los explotados,

Nosotros, sinceramente lo declaramos, creemos que determinadas propagandas o funestas recomendaciones, han movido a muchos desgraciados a manejar la pistola, como medio más eficaz y positivo para hacer desaparecer a muchos y bonisimos compañeros, que juzgan un obstáculo poderoso para la difusión de sus procedimientos de lucha social.

Contra este sentimiento protestamos virilmente, creyendo que hay que terminar con este salvaje estado de cosas, que denigra a quienes lo ponen en práctica y deshonra a la clase trabajadora. Nuestros ideales redentores, no pueden ir manchados con la sangre derramada de obreros, víctimas de las pasiones de seres desgraciados que portan el arma criminal, manejada en la impunidad de las sombras y de la oscuridad, para la consecución de sus fines.

¡Son tantas las víctimas caídas, de compañeros, de amigos, de correligionarios nuestros, que reclaman urgente e imperiosamente una medida de todos los que odiamos el crimen y el asesinato como norma de lucha, para acabar de una vez con tales salvajismos. Pudiera traducirse nuestra prudencia, seguida hasta el día, como cobardía y decaimiento.

Por hoy elevamos nuestra protesta más honda y enérgica por el vil asesinato, no sólo de León Meana, el más reciente, sino por otros que causaron la muerte a tan buenos compañeros como González Portillo, Ernesto García, etcétera, etc. Quédense la ejecución de aquellas medidas de defensa y seguridad para otra ocasión.

¡Compañeros todos de España Socialistas, anarquistas, sindicalistas, los que odiais el crimen y el asesinato, los que aborrecéis el derramamiento inútil de sangre de trabajadores honrados, los que ansiáis el aniquilamiento de las pasiones criminales que incitan al atentado personal contra obreros hermanos, unid vuestra protesta a la que elevamos hoy ante la conciencia proletaria española y contribuid al sostenimiento de una pobre viuda enferma y unos pequeñuelos, que eran la familia, sin más amparo y alivio que el que la podía prestar, del desgraciado León Meana.

El hambre ciérrnese pesadamente, en este hogar proletario el dolor moral por la pérdida violenta del padre, agobia las almas de unos niños; el dolor físico producido por la enfermedad, aniquila el cuerpo joven de una viuda.

La Federación Asturiana del Partido Socialista Obrero, al cual estaba afiliado Meana; tomó la iniciativa de acuerdo con los obreros de Gijón, y apela a los sentimientos y a la solidaridad de todos los trabajadores españoles, en favor de la viuda e hijos de León Meana y espera que todas las Sociedades y agrupaciones obreras, acudan a reparar la miseria que reina en este hogar, enviando las mayores cantidades posibles a nombre de Joaquín G. Fernández, tesorero de la Federación Socialista Asturiana, calle de Rafael Altamira, 4, Centro Obrero, Oviedo; que es el compañero designado para recoger los fondos y remitirlos a la viuda de Meana.

¡Compañeros! Al par que repetimos una vez más la expresión de nuestra profunda protesta por el vil asesinato de Meana, excitamos a todas las Sociedades y compañeros para que no dejen de enviar urgentemente fondos para salvar una familia del hambre y de la miseria.

Las cantidades a medida que se reciban, se publicarán en *La Aurora Social*.

Por la Comisión Ejecutiva.—El Presi-

dente, Teodomiro Menéndez.—El Secretario, Juan Antonio Suárez.

Oviedo, 30 de Junio de 1923.

El Comité de la Agrupación Socialista acordó abrir una suscripción voluntaria permanente para socorrer a la familia del finado camarada, quedando encabezada con 10 pesetas de nuestra entidad. Siendo nombrado el compañero Vicente Torres para recaudar las cantidades pudiéndose dirigir al mencionado compañero todas las Sociedades y compañeros que deseen contribuir a este fin humanitario.—El Secretario, Antonio Bisbal.

Contradicción

Muchos trabajadores que se llaman antipolíticos hacen lo siguiente:

Pedir revisión de causas.
Solicitar indultos o amnistías.
Protestar contra los abusos de las autoridades.

Reclamar respeto a sus derechos.
Demandar trabajo a los Gobiernos y a los Ayuntamientos.

Recurrir a los gobernantes para que no se empleen procedimientos arbitrarios o crueles.

Dirigirse a los diputados para que éstos eviten prisiones injustas.

Y todos estos actos que realizan los obreros llamados antipolíticos, ¿qué son? Pues actos de naturaleza política.

La contradicción es clara, y para que desaparezca, o esos compañeros dejan de denominarse antipolíticos o renuncian a verificar aquellas acciones.

Pablo Iglesias

POESÍA SOCIAL

LA LEY

Tendió la araña, diestra tejedora, su fuerte red un día, y al gusano y la mosca voladora, a cientos los prendía.

Mas dió un moscón en ella que, atrevido, sin cuidar de sus lazos, atravesó por medio del tejido y lo hizo mil pedazos,

Las leyes suelen ser telas de araña que rompen cuando quiere el poderoso mientras sufren los débiles su saña.

Cristóbal Debeña

DE LOS PUEBLOS

AL AURÓ

Contestando a una especie de carta abierta dirigida a mi por un desconocido admirador

Quien a mí me dá consejos y advertencias sobre la campaña que con mi modesta pluma he llevado para poner en descubierto las francachelas de nuestros administradores municipales, lo considero como amigo y ahora más que nunca porque veo que como yo hay quien piensa por el bien del pueblo, si admirador desconocido quiero complacerme y allá voy.

¡Cuando uno piensa aquella tarde de la suspensión del Ayuntamiento en que la plaza y el salón de sesiones estaban atestadas de gente, daba un aspecto aterrador al ver aquellos hombres convertidos casi en antropófagos, porque los de un bando y del otro tenían la pretensión de extirparse uno a otro, allí el que menos armas llevaba

iba provisto de pistola y cuchillo, unos iban fustigados por Ab el Krim y sus kaidés y los otros por el jefe de la libertad mal entendida. Los primeros decían nos hacen una injusticia y los segundos tomamos venganza de cuando nos incapacitaron nuestro concejal, aparentemente la batalla estaba entablada para devorarse.

Vino luego la reposición y las promesas, los del grupo Mauro-Weylerista-Conservador. Tenían dos o tres reuniones por semana y decían a los suyos venid a todas las sesiones y veréis como nosotros les sacaremos las bragales, porque sabemos como lo dejamos todo y a esa gente ya la conocéis, venid decían porque los del otro bando también vendrán y con la campaña que llevaremos estamos expuestos a tirarnos por la cabeza el dinero, todas las huestes del jefe moro cumplieron con su misión la consigna y ahora ¿qué dirán al verse engañados? por la sencilla razón de que ninguno de sus vaticinios se ha llevado a efecto, que caso más singular el de los empleados que la minoría obrera propuso, que al Recaudador Municipal que había nombrado interinamente no se le diera posesión del cargo por la falta de garantía, tuvieron ellos la osadía de votar en blanco y en la sesión de hoy día de la fecha el Nene Fátuo tenía anunciada una grave denuncia respecto a la brigada y por lo visto le faltó el valor que el caso requiere, aunque interpelara el asunto fué de una manera vaga e indecisa, hé aquí toda la obra que llevar hecha los del feto de las tres naturalezas.

Y los liberales. ¿Qué me diréis de los liberales? esos sí que prometan el oro y el moro hasta de la alegría al ver realizadas sus ansias de suspensión hicieron varios refrescos en donde se brindaba por su triunfo y por las promesas que hacían de administrar justicia para todos, ya nos cuidaremos prometían de perseguir a todo el que haya delinquido en la administración municipal. ¿Pues que han hecho? nada, sólo al cabo de tres meses han sacado un estado de cuentas de todo, de lo demás, nada, con el estado de cuentas, se reflejaba en algo el poco celo que han llevado con la administración en tiempo de los conservadores.

Ya ves que al pueblo soberano después de haberlo hecho servir como carne de burdel lo abandonan siendo él, el pagano, que no tardará el día en que toque sus consecuencias. ¿Qué dirán los trabajadores después que los han dividido, con apariencias de fines políticos que no lo son al ver que los empedernidos enemigos se dan la mano como yo creo lo harán por lo que vi en la última sesión, nadie más que ellos tendrán la culpa de haberse dejado engañar por las vanas promesas de sus patronos los que una vez han seguido el objeto de atraerse hacia ellos cierto número de obreros empiezan a tener reuniones para ensayar rebajas de salarios y sabéis porque no lo hacen ahora, es por la proximidad de las elecciones municipales pero una vez pasado este período sabrán hacerles pagar caras sus culpas.

Mi opinión es de que el roce de las dos bandas está hecho por lo mucho que les conviene ha ambos ya sabemos que la hazaña de ellos es de no hacer nada bien hecho.

Vuelvo a repetir al pueblo que venga a las sesiones y les estorbará en algo sus falsas maniobras.

Los mismos deseos que tienes tú de conocerme me abrigan a mí, pero por el momento es todavía imposible, por el odio y el virus que nos hecharían los viles inquisidores de nuestro pueblo.

En Tomsu de los demunt.

Otro "canard", moscutero

La prensa burguesa ha propalado que los Soviets de Rusia habían enviado a los Sindicatos únicos de Barcelona, dinero para continuar la lucha que se ventilaba en la capital de Cataluña.

El órgano del bolcheviquismo francés *L'Humanité*, ha llegado a afirmar que la suma remitida eran cien mil pesetas.

Todo ello no fué otra cosa que un canard circulado para darse importancia los comunistas de Francia y de España.

Los Sindicatos únicos de Barcelona no han recibido una peseta de Rusia. *Solidaridad Obrera*, órgano oficial del Sindicalismo español ha desmentido con frases de indignación la patraña de los moscuteros, a la que dió aire la prensa burguesa.

EL INDULTO DE VIÑUELA

La minoría socialista continúa trabajando lo que puede para conseguir el indulto del compañero José María Viñuela.

Ultimamente el ministro de la Guerra ha dado muchas esperanzas dando contestación a una pregunta hecha por el diputado Saborit.

Los diputados socialistas cumplen admirablemente el compromiso contraído con la opinión, aunque lo nieguen ciertos descontentos.

El Socialismo es una ciencia, un movimiento político y un ideal. La ciencia suministra las armas para el movimiento político, y éste, a su vez, es el medio de atender al ideal: el colectivismo.—ERNESTO UINTERMAN.

Casa del Pueblo

Asamblea de Delegados

Se convoca Asamblea reglamentaria de Delegados para el día 26 del corriente a las 8 y media de la noche al objeto de proceder a la aprobación de cuentas del segundo trimestre de 1923.

El Secretario general
Simón Fullana

«El Trabajo».—Sociedad de obreros Albañiles y Similares de Palma y sus contornos:

Esta Sociedad convoca a todos sus asociados a la Junta general extraordinaria que se celebrará el próximo martes día 24 del corriente, en su domicilio social, Ballester 32, (Casa del Pueblo), a las seis y media de la tarde, para tratar asuntos de gran importancia para los asociados.

Palma 12 de Julio de 1923.

El Comité

NOTA: Se suplica la asistencia de todos los socios.

La Igualdad

Esta entidad convoca Junta general extraordinaria que tendrá lugar el martes día 24 del corriente a las 8 y media

de la noche al objeto de tratar los siguientes asuntos:

1.º Acta.—2.º Cuentas.—3.º Tratar sobre ingresar en la nueva Casa del Pueblo.—4.º Nombramiento de cargos vacantes.

El Comité

«El Desarrollo y Arte», Sociedad de Obreros en Madera:

Habiendo recibido esta Sociedad los reglamentos de la Federación Nacional del Ramo de la Edificación de España integrada a la Unión General de Trabajadores a la cual pertenece esta Sociedad «El Desarrollo y Artes» se hace presente a todos sus asociados que gratuitamente pueden recibir un ejemplar del mencionado reglamento, que les será entregado por el Cobrador de la misma o por el Comité, todos los martes a las 8 y media de la noche, días señalados que celebra sus reuniones.

Obreros en madera, es de necesidad queos enteréis del mencionado reglamento para poder estudiar la acertada táctica que lleva este importantísimo organismo del ramo de la Edificación, tan latente en los presentes momentos.

El Comité

Altas en el Partido

Se ha reorganizado la Agrupación Socialista de Herencia, siendo un crecido número de compañeros los que pertenecen a ella. Vuelven a la Agrupación todos los compañeros que antes de la escisión comunista figuraban en sus filas, convencidos firmemente de que

por haberse apartado de la táctica que el Partido Socialista aconseja y practica, pretendiendo seguir sus orientaciones comunistas, han perdido el tiempo.

La burguesía se ha aprovechado de la división producida en la Agrupación, o, mejor dicho, de la desaparición de aquel organismo obrero, y ahora nuestros compañeros se deciden por la defensa de los intereses que representan y por conquistar lo perdido.

Lo lograrán, porque en Herencia hay camaradas conocedores de la táctica socialista y pueden aplicarla en toda su extensión. Y conocen, además, las marrullerías que los burgueses emplean.

Felicitemos cordialmente a dichos compañeros por haber reorganizado la Agrupación y por su vuelta al Partido.

Correspondencia administrativa

MANACOR.—Recibí de la Juventud Socialista por pago de paquetes 20 00 pesetas que sumadas con 0 28 que restaban a su favor del último pago resultan 20 28 ptas., tiene pagado hasta el 18 d.º Noviembre de 1922. Saldo a su favor 0 12 ptas.

LLUCHMAYOR.—Recibí de Miguel García, por pago de paquetes 84 40 pesetas, tiene pagado hasta el 30 de Junio de 1923. Saldo a su favor 0 80 pesetas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

A VISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas, garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivoquense: Esquina Platería

TODO

HECHO

La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construido en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapatería,

«La Argentina», de FRANCISCO PUIGSERVER

J.A.I.M.E. II-62

A

MANO

¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar

«La Casa Medina y C.»—S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases.—Rodillas—Tobillos—Defensas—Guantes—Muequeras—Bombas—Agujas—Tiritas—Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas, jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA